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Mujeres en los espacios 
de poder: Una de la 

grandes deudas donde la 
Región no es una 

excepción.

Valientes, anónimas y 
empoderadas: ejemplos de 

perseverancia y lucha en 
medio de la pandemia por 

Covid-19.

Músicas locales se  
unen para conmemorar 

Día Internacional  
en la Región, Chile  

y el mundo.
ESPECIAL 8M PÁGS. 4 A 10

EDITORIAL: UN 8M INDISOCIABLE A LA PANDEMIA Y CON UNA MIRADA DE FUTURO
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La importancia de la promoción de buenas  
prácticas en ambientes educativos como estrategia 

de prevención de la violencia de género

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LUCÍA SALDAÑA MUÑOZ 
XIMENA GAUCHÉ MARCHETTI 

Dirección de Equidad de Género y Diversidad 
Universidad de Concepción 

El movimiento universitario 
chileno de 2018 visibilizó el sentir 
de la ciudadanía por avanzar ha-
cia la materialización de igualdad 
y un modelo de educación no se-
xista. Asimismo, marcó un punto 
de inflexión y no retorno para el 
abordaje de situaciones de abuso, 
acoso, violencia de género y prác-
ticas de discriminación en institu-
ciones de educación superior. 

La movilización visibilizó lo que 
era un tema no asumido, llaman-
do a las universidades a hacerse 
cargo de cambios estructurales 
necesarios para lograr una trans-
formación social e institucional 
que materialice la igualdad real y 
prevenga la violencia de género.  

Este llamado ha sido acogido 
por la Universidad de Concep-
ción, que ha puesto las voluntades 
de quienes la conforman y dirigen, 
al servicio de los cambios que se 
requieren en el modelo educativo 
universitario. Ello no sólo para lo-
grar espacios educativos verda-
deramente igualitarios y libres de 
violencias, sino para ser capaces 
de formar profesionales que con-
tribuyan a mejorar la sociedad y 
la calidad de vida de todas las per-
sonas. 

La labor para favorecer cam-
bios se ha dado a través de diferen-
tes estrategias. La generación de 
recomendaciones sobre buenas 
prácticas para los ambientes edu-
cativos es una de ellas y tiene 
como propósito sensibilizar a la 
comunidad universitaria, entre-
gando a la vez herramientas orien-
tadoras para la prevención de la 
violencia de género, el acoso se-
xual y la discriminación de diver-
sos tipos, así como también la co-
construcción de una cultura res-
petuosa y de espacios 
universitarios seguros y confia-
bles. La experiencia de políticas 
universitarias en distintos contex-
tos muestra que la promoción de 
buenas prácticas tiene un rol pri-
mordial en la prevención de la vio-
lencia de género y la discrimina-

lencia de género, lo que se ha cons-
tituido en los últimos años en una 
preocupación principal para mu-
chos Estados y sus políticas públi-
cas. La violencia traspasa los espa-
cios y fronteras geográficas, así 
como políticas, y se asume que se 
expresa de formas muy diversas: 
desde la violencia física a la se-
xual, simbólica, institucional o psi-
cológica. Como institución, nos 
comprometemos con el rol que 
corresponde a la educación uni-
versitaria en nuestra sociedad 
para cuestionar un orden de géne-
ro que utiliza diversos mecanis-
mos de dominación basados en la 
subordinación, desigualdad y vio-
lencia, principalmente simbólica, 
que permite a este modelo de do-
minación, perpetuarse y susten-
tarse, y frente a lo cual la adop-
ción de buenas prácticas es desea-
ble y necesaria. 

Es por ello que, con ocasión de 
la Día Internacional de la Mujer, la 
Universidad de Concepción asume 
su responsabilidad en trabajar 
para abordar la reproducción de 
desigualdades, estereotipos de gé-
nero y discriminaciones asocia-
das, expectativas diferenciadas de 
desempeño y limitaciones al desa-
rrollo académico de las personas 
que componen nuestras comuni-
dades, a partir de construcciones 
socioculturales fuertemente arrai-
gadas y naturalizadas.  

El orden de dominación se re-
produce en las prácticas cotidia-
nas y en las relaciones de género, 
y por tanto la modificación de es-
tas, incorporando la perspectiva 
de género, nos permitirá avanzar 
de manera sostenida en la co-
construcción y consolidación de 
un modelo de educación no sexis-
ta, que va mucho más allá de las 
aulas, espacios virtuales y distin-
tas formas de interacción acadé-
mica. La invitación es a enrique-
cer las miradas y fomentar nuevas 
formas de relacionarnos, recono-
cernos y habitar los espacios de 
estudio.

ción. Ello releva la necesidad de 
plasmar en todos los ámbitos del 
quehacer educativo un trato res-
petuoso, inclusivo y ref lexivo 
como componente esencial para 
generar una cultura universitaria 
en que queden en el pasado las 
prácticas sexistas.  

En octubre de 2020, la Direc-
ción de Equidad de Género y Di-
versidad de la Universidad de 
Concepción presentó a la comu-
nidad universitaria un Manual de 
Buenas Prácticas para Ambien-
tes de Estudio, para el período 
2020-2021. La elaboración de este 
Manual, a través de un proceso 
participativo con distintas ins-
tancias de la Institución, apunta 
en ese sentido, siendo una estra-
tegia para favorecer cambios en la 
cultura universitaria que permi-
tan avanzar de manera sostenida 
y resuelta en la co-construcción 
de ambientes educativos confia-
bles, seguros y libres de acoso se-
xual, violencia de género y discri-
minación.  

Esta estrategia, además, es 
coherente con los estándares in-
ternacionales en torno a la vio-
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El Gobierno de Chile 
donó 20 mil vacunas con-
tra la Covid-19 a Ecuador 
y la misma cantidad a Pa-
raguay, confirmaron el fin 
de semana desde La Mo-
neda. 

La decisión sacó aplau-
sos y críticas en redes so-
ciales. Por un lado, mu-
chos saludaron el acto de 
solidaridad y cooperación 
internacional, mientras 
que otros cuestionaron 
que aún hay sectores vul-
nerables en Chile que es-
peran ser vacunados. 

 
Paulina Astroza  
@PaulinaAstrozaS: 
“Llama la atención el per-
fil de los que se oponen a 
ayudar a vecinos en tiem-
pos duros como la pande-
mia. No me sorprende los 
de la ultraderecha, no está 
en su ADN la cooperación 
internacional y el multila-
teralismo. Me sorprende 
más los que son del otro 
extremo”. 
 
Patricio Torrejón 
@phual2: 
“El problema no es que se 
haya donado vacunas a 
Paraguay (de pésima ges-
tión de pandemia) o a 
Ecuador (Ídem), sino que 
lo haya hecho Piñera, 
como favor personal y lo 
haya mantenido en secre-
to. Ahora se busca justifi-
car otro de sus arranques 
con los tarros”. 
 
Juana Sanhueza R.  
@JuanaSanhuezaR2: 
“Lo que tiene que estar 
claro, es que las vacunas 
de todos/as los chile-
nos/as están aseguradas 
y si no se vacuna a to-
dos/as en menor tiempo, 
es por un problema logís-
tico. Me gusta que Chile 
contribuya con los países 
vecinos y así puedan va-
cunar a su personal de 
salud”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Este Día Internacional de las Mujeres se conme-
mora en medio a una pandemia. No es posible 
separar la efeméride del contexto global de cri-
sis sanitaria. Por lo mismo, el 8M de 2021 entre-

ga la oportunidad ideal para reflexionar sobre las deman-
das históricas de mujeres, niñas y adolescentes, de sus 
conquistas y avances logrados en un mundo de discri-
minación, y también sobre cómo la Covid-19 incremen-
tó las responsabilidades asociadas a género. En un in-
forme de febrero, la Comisión Económica para Améri-
ca Latina y el Caribe fue categórica: “La pandemia de la 
Covid-19 generó un retroceso de más de una década en 
los niveles de participación laboral de las mujeres en la 
Región”. Para la Cepal, ese hecho se configura como “un 
obstáculo para el logro de su autonomía”. 

Y cómo no estar de acuerdo. El confinamiento incre-
mentó la doble jornada: el trabajo remunerado con las 
interminables labores domésticas. La crisis económica 
afectó profundamente a las mujeres jefas de hogar, tam-
bién realzó los grados de dependencia financiera hacia 
esposos, parejas y familiares. La crisis sanitaria tuvo re-
percusión en las denuncias de violencia intrafamiliar y 
de género. El confinamiento, las restricciones a la mo-
vilidad de personas obligaron a las víctimas a compar-
tir espacio con sus agresores. 

Pero en este 8M también debemos recordar el rol que 

Un 8M indisociable a la pandemia 
y con una mirada de futuro

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mujeres referentes 
  
Señora Directora: 

A propósito del documental 
“Rompan todo” sobre los orígenes y 
desarrollo del rock en América Lati-
na, conversaba con un amigo sobre 
las grandes ausencias del material 
audiovisual. Y, entre las muchas 
menciones, surgió un nombre en 
que el coincidimos y creo necesario 
destacar: Denisse cantante y líder 
de la emblemática banda nacional 
Aguaturbia. 

Más allá de las críticas positivas y 
negativas que ha recibido la pro-
ducción (que han sido bastantes, al-
gunas injustas, por cierto), es evi-
dente la ausencia de la cantante 
considerando que tampoco se hizo 
mención al primer rock chileno, 
quizás disminuido por la importan-
cia regional de la Nueva Canción 
Chilena, por ejemplo. 

Pero, a propósito de dicha ausen-
cia y la conmemoración de un nuevo 
Día Internacional de la Mujer, vengo 
a recordar la gran cantidad de refe-
rentes mujeres que son parte de 
nuestra cultura popular y que mu-
chas veces se olvida. 

Se suele siempre mencionar a Vio-
leta Parra, cuya trascendencia es in-
discutible, y más recientemente a 

Mon Laferte, por su éxito alrededor 
del mundo. Pero también está Anita 
Tijoux cuya música ha estado pre-
sente en algunas emblemáticas se-
ries de la televisión norteamericana, 
o Colombina Parra, cuyo estilo des-
de los ‘90 ha evolucionado, pero fue 
la primera mujer en nuestro país que 
tomó una guitarra eléctrica y sonó 
como lo hacían los grandes de la mú-
sica alternativa de Estados Unidos. 

Para qué vamos a hablar de escritu-
ra, ahí la lista se amplía, partiendo por 
Gabriela Mistral y continuando con 
María Luisa Bombal, Marta Brunet, 
Marcela Paz, Marcela Serrano, María 
Luisa Fernández, Mercedes Valdivie-
so, Stella Díaz o Isabel Allende, por 
mencionar algunas.  

 Claro está que no soy un erudito 
en el tema, pero hay nombres incon-
fundibles y que son fácilmente reco-
nocibles por todos. Creo que no de-
beríamos olvidarlo, al contrario, es-
tar consciente de ello siempre, y no 
sólo en fechas como el 8 de marzo. 

 
Cristián Álvarez M. 
 
Cultura en la UTI 
  
Señora Directora: 

En tiempos de cuarentena todos 
hemos sabido llevar el alto la destre-

za por sobrevivir. Sobrevivir a la Co-
vid-19, sobrevivir a la ansiedad, a las 
“perfectas” medidas de teletrabajo 
(muchas ellas en pañales), e incluso, 
a perdidas dolorosas.  

Pero lo que aún es una montaña 
rusa, es lidiar con liderazgos que tie-
nen más sangra azul que tinta de lí-
deres. Agradeceré en el futuro, poder 
sobrevivir a operadores políticos que 
sólo han llegado a enterrar la bon-
dad, sinceridad y buena onda de 
equipos de excelencia.  

Lamento la condición de algunas ins-
tituciones, corporaciones e instancias 
culturales que ya están en la UTI, y no 
necesariamente por Covid-19. 

  
Paz Powell 
 
Plan Paso a Paso 
  
Señora Directora: 

Muchas ciudades de nuestro 
país volvieron fases de mayor con-
finamiento y podrían sumarse 
otras en los próximos días debido 
al alza exponencial de contagios 
por Covid-19 en nuestro país. Pese 
al éxito del proceso de vacunación, 
cabe preguntarse, el plan “Paso a 
Paso” ¿avanza?  

 
Herman Durán Urra

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

han cumplido las trabajadoras de la salud, las líderes de 
organizaciones civiles y comunitarias, las que se han de-
dicado a colaborar en trabajos sociales, ollas comunes, 
cuidado de personas con discapacidad y personas ma-
yores. Las que se han desempeñado en actividades y ofi-
cios que la sociedad tradicionalmente —y erróneamen-
te— asigna a los hombres. Las que ofrecen ejemplos de 
liderazgos en pandemia, de protagonismo y heroísmo 
anónimo, de trabajo arduo en voluntariados sin visibi-
lidad en los medios y a veces incluso sin reconocimien-
to social. 

Con el proceso constituyente surge la oportunidad de 
que la agenda de género encuentre el debido resguardo 
en la nueva Constitución. Esta edición de Diario Con-
cepción busca contribuir en el reconocimiento de dere-
chos de género en todos los espacios, por el respeto a las 
diversidades y por fortalecer la corresponsabilidad. Por 
un futuro igualitario, para lo cual es clave superar las de-
ficiencias que persisten.

Con el proceso constituyente 
surge la oportunidad de que la 
agenda de género encuentre el 
debido resguardo en la nueva 
Constitución. Esta edición de 
Diario Concepción busca 
contribuir en esa dirección.

¡
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La gran deuda con la 
presencia femenina 
en espacios de poder

LA PARTICIPACIÓN A NIVEL REGIONAL ES MÍNIMA

La participación femenina en los 
diferentes espacios públicos es una 
deuda que sigue pendiente. Lo an-
terior, pese al avance en iniciativas 
que promueven la inclusión, como 
la ley de cuotas que obliga a cada 
lista contar con un 40% de mujeres. 
A ello, se suma lo que ocurre con las 
listas de convencionales constitu-
yentes que deben ser paritarias. 

No obstante, y pese al 40% de re-
presentación que cada lista debe 
tener en diversas elecciones, nada 
asegura que ello se traduzca en 
mayor presencia femenina en los 
espacios de poder, tal como ocurrió 
en 2017. 

Actualmente, en los cargos que 
son de elección popular, la partici-
pación femenina está muy al debe. 
De los 33 alcaldes que tiene la Re-
gión, sólo Hualpén tiene una alcal-
desa. En los concejos municipales 
ocurre algo similar: sólo 34 ediles 
son mujeres. 

La mayor deuda está en el Par-
lamento. La Región sólo cuenta 
con dos diputadas ( Joanna Pérez 
y Francesca Muñoz) y dos senado-
ras ( Jacqueline van Rysselberghe y 
Loreto Carvajal, quien reciente-
mente reemplazó a Felipe Harboe). 
En el Consejo Regional (Core), en 
tanto, sólo hay tres mujeres, mien-
tras que en el Ejecutivo local son 
seis las Seremis encabezadas por 
mujeres. 

 
¿Cómo se revierte? 

La diputada y vicepresidenta de 
la DC, Joanna Pérez, dijo que si bien 
la ley de cuotas y financiamiento 
han ayudado, hay obstáculos que 
se mantienen. “Las barreras de en-
trada se han abierto, pero eso no 
asegura que exista una participa-
ción equitativa. Hay mucho que 
hacer y la elección de constitucio-
nales es un avance”, comentó. 

Desde el Gobierno se realizan 
actividades, programas y escuelas 
para promover la participación po-
lítica femenina. 

“Tenemos año a año la escuela 
de líderes políticas, donde busca-

A pesar de los avances para incluir a las mujeres en las listas 
de candidatos en diferentes comicios, estas no logran ser 
elegidas. Las cifran, en efecto, llegan a ser mínimas.

o sociales, pero al dar el salto a la 
política, quedan de lado”. 

 
Poder Judicial 

El Poder Judicial por antonoma-
sia ha sido considerado machista. 
La mayoría de las cortes son predo-
minadas por hombres. 

Carola Rivas, ministra de la Cor-
te de Apelaciones penquista y pre-
sidenta de la Asociación de Magis-
tradas Chilenas, reconoció que los 
cargos más jerárquicos carecen de 
participación femenina. “Recién 
en 2004 asumió la primera mujer 
en la Corte Suprema y en los últi-
mos 10 años el porcentaje de par-
ticipación femenina no superaba el 
20%. Acá esperamos que el máximo 
tribunal disponga en su reglamen-
tación la paridad en la designación 
de cargos”, comentó. 

Para Rivas, en el mundo judicial 
aún “falta comprender que la so-
ciedad históricamente ha discri-
minado a la mujer y la ha dejado 
en una situación de inferioridad al 
hombre, quedándose ellos en una 
situación de privilegio por más de 
200 años y nunca se ha utilizado 
el mérito. Que Andrea Muñoz 
haya llegado a la presidencia de la 
Corte Suprema y que sea noticia, 
es un hecho impensable y eso no 
debiera ser así, las mujeres pode-
mos estar en las esferas de poder, 
ya tuvimos una presidenta mujer 
y el Poder Judicial se está quedan-
do atrás”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

mos entregar herramientas a 
aquellas que deseen ser candida-
tas a cargos de elección popular, a 
fin que puedan competir en igual-
dad de condiciones. Además, se 
realizan jornadas de sensibiliza-
ción que apunten a reforzar la ver-
dadera importancia que las muje-
res tenemos en la vida política y 
ciudadana”, señaló Lissette 
Wackerling, directora regional de 
SernamEG.  

Desde la academia la visión 
apunta a avanzar en la paridad. 
Jeanne Simon, académica de la 
UdeC, dijo que “avanzar hacia una 
exigencia de paridad es la próxima 
etapa con una estrategia cebra 
como utilizada en las listas de can-

didaturas a la Convención Consti-
tucional. Es central que el enfoque 
de paridad este presente a niveles 
menores para asegurar que haya 
candidatas con experiencia y cono-
cimiento para asumir bien roles 
más protagónicos”. 

Lesley Briceño, académica de 
Ciencias Políticas de la UDD, indi-
có que “las mujeres han salido de 
la esfera privada y han ganado es-
pacios en la política. Si bien habla-
mos de una esfera de participación 
reciente, en los últimos 20 años se 
ha aumentado su rol. La paridad en 
algunos ministerios fue un gesto 
muy clave. Las mujeres son muy 
importante en la política territo-
rial, dirigentes vecinales, gremiales 
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La jefe comunal de Hualpén, 
Katherine Torres, es la única 
mujer con ese cargo en la 
Región del Biobío.

Sólo una 
alcaldesa

“Ya tuvimos una presidenta 
mujer y el Poder Judicial se 
está quedando atrás”, dijo 
Carola Rivas, ministra de la 
Corte de Apelaciones de 
Concepción.

Poder Judicial  
en deuda
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Cinco mujeres, desde sus distintas perspectivas, cuentan cómo se han desenvuelto en oficios que, por 
décadas, han sido desarrollados, en gran medida, por hombres. Aquí relatan sus experiencias, cómo 
llegaron a los espacios en los que hoy se desenvuelven y más de algún momento incómodo, logrando 

sortear situaciones complejas. 
Mauro Álvarez S. 

mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Mujeres empoderadas: un pequeño 
paso en el fin de la brecha de género 

HAN ABIERTO UN CAMINO PARA LAS NUEVAS GENERACIONES

FOTO.ENVIADA.

Carola Armijo, 47 años, guardia de seguridad y 
motoquera: “A veces tengo que hablar coa”

“Llevo siete meses trabajando como 
guardia en una sucursal de una cade-
na de farmacias, aquí en Coronel, un 
trabajo poco usual para mí, ya que nun-
ca esperé desarrollar esta labor. Antes 
yo trabajaba como operadora de emer-
gencias 133 de Carabineros, durante 
siete años. 

Mi trabajo actual ha sido una labor 
compleja, donde he tenido que hacer 
valer mi carácter rudo de motoquera 
para poder ponerme de frente a los 
mecheros que vienen a robar al local.  

Ha sido duro porque debo ponerme 
a su altura e, incluso, hablar coa (len-
guaje de la cárcel), para demostrarles 
que no son superior a mí, para ello, de 
todas maneras, es inevitable no tiritar 
al enfrentarlos. 

Han amenazado con apuñalarme, 
pero más miedo me da que le hagan 
algo a mi moto, por eso, la tengo a la vis-
ta siempre (risas). Sin embargo, lo que 
me da más pena es descargar (quitar-
le lo robado) a las abuelitas, eso es muy 
triste, pero es mi trabajo hacerlo”.

FOTO: DANIELA SALDÍAS

Daniela Saldías, 36 años, Prevencionista de 
riesgos: “Mi trabajo se basa en el respeto”

“Yo trabajo en la empresa Preserva 
que se encarga del Ornato de Concep-
ción, desde hace tres años, donde ten-
go a cargo a 21 operarios que se encar-
gan de mantener las áreas verdes de la 
ciudad. Si bien ellos son todos hom-
bres, nuestra relación se basa en el res-
peto, se comportan de manera más 
recatada. 

Mi labor como jefa no es autoritaria, 
yo más que todo los concientizo en sus 
labores, porque esa es la base de una 
buena relación laboral, a las personas 
hay que tratarlas como pares, así se 

fortalece la calidad humana. 
En esta área hay diferencias socia-

les y educacionales, por lo tanto, siem-
pre tiendo a enseñarles y a hacer que 
otros los respeten, porque cumplen 
una gran labor. Sin ir más lejos, hace unos 
días un niño pasó y tiró un papel al sue-
lo y lo llamé de vuelta y le dije: oye, se 
te cayó un papel. Si bien él (trabaja-
dor) lo puede recoger y botarlo, no es 
su labor, porque su trabajo es mante-
ner el área verde, por lo que no le que-
dó otra que recogerlo y botarlo donde 
corresponde”.
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Iris Mardones, 49 años, 
recolectora de base:  
“Ahora es un trabajo mejor 
mirado (...), es un trabajo 
muy duro”

“Junto con mi hermana llevamos dos años 
trabajando en el Sindicato de Recicladores 
Biobío, pero singularmente, llevo 31 años 
como independiente. Ha sido un trabajo 
arduo, porque yo a los 15 años fui mamá 
soltera y me tocó buscar el pan para man-
tener a mi hijo. Tuve que dejar de estudiar, 
porque en esos años era mal mirado ser 
estudiante con una guagua a cuestas. 

Mi papá, en parte, también trabajaba en 
esto, pero igual un poco diferente, porque 
él tenía animales, entonces, retiraba comi-
da sobrante de los hoteles, principalmente 
del (Hotel) Araucano, pero un día se enfer-
mó y me tocó cubrirlo. Pero, debíamos reti-
rar todo, es decir: cartones, papeles, bote-
llas, etc. Ahí vimos una oportunidad como 
familia, pero en esos años nos llamaban 
cartoneros, de forma despectiva. 

Nosotras seguimos su senda y ahí nos 
empezamos a dedicar a este trabajo, que 

Sally Villarroel, 38 años, electricista: “Me da 
risa las caras de la gente al verme trabajar”

“Llegue a Concepción en agosto (del año pasado) y me sorprende 
hasta la risa ver las caras de asombro cuando ven que una mujer les 
va a solucionar los problemas eléctricos (risas). Pero es cosa de cos-
tumbre nomás, porque en Santiago es normal, somos varias las que 
desarrollamos esta labor. 

Sobre cómo partí, podría decir que fue por accidente, hace nueve 
años, porque yo trabajaba en el rubro de la construcción como llave-
ra (quién maneja el control de accesos) y un día un electricista nece-
sitaba un ayudante, así llegue y aprendí, saqué mi técnico y por la 
pandemia llegué a vivir la Región del Biobío. 

El otro día llegué a una casa y la señora estaba emocionada porque 
no se imaginó que una mujer puede trabajar con electricidad, fue muy 
divertido. Luego que pasa la sorpresa, me tratan bastante bien, por-
que respetan que uno sabe lo que está haciendo. 

Es un trabajo que me gusta, porque reivindica que todas podemos 
hacer de todo, si así lo queremos”.

Daniela Abarzúa, 27 años, constructora civil: 
“en la construcción existe la discriminación”

“Actualmente, estoy haciendo mi práctica, pero empecé a trabajar 
en la construcción desde hace cuatro años, cuando empecé a estudiar. 
Partí como fraguadora (haciendo mezclas para pegar baldosas) y, lue-

go, fui metiéndome más y más 
en el rubro, para aprender más, 
porque siendo mujer tenemos 
menos posibilidades de apren-
der este tipo de trabajos, porque 
es un ambiente muy cerrado, me 
sirvió para agarrar carácter. 

En un principio costó que me 
aceptaran, me decían: ‘¿por qué 
trabajas en esto?, eres joven, 
podrías trabajar en otra cosa’. 
Pero con el tiempo se fueron acos-
tumbrando, aunque siempre 
poniendo límites, porque nunca 
falta el que confunde los grados 
de confianza. 

Con mi labor, busco cambiar 
la mentalidad de los hombres y 
hacerles entender que las muje-
res somos capaces de estar en 
obras. Falta educación y un pro-
tocolo interno por parte de las 
empresas, para mejorar ese pun-
to. No obstante, mi idea es dejar 
un granito de arena, para que 
más mujeres se atrevan a ingre-
sar al mundo de la construcción”.

FOTO: SALLY VILLARROEL

FOTO: IRIS MARDONES

FOTO: DANIELA ABARZUA

hoy denominan ‘recicladores de base’, ins-
critos en una plataforma y visibilizados en 
la sociedad. 

En cuanto a mi trabajo en el Sindicato de 
Recicladores Biobío, nos encargamos de 
seleccionar y dividir, como también limpiar 
los insumos, porque la gente igual nos tira 
basura en los puntos limpios, lo que igual 
molesta, porque falta cultura en la gente, lo 
que espero cambie con el tiempo”.
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Nadie proyectó con certeza que 
un virus que causaba estragos al 
otro lado del mundo llegaría en 
cuestión de meses a Chile, causan-
do más de 20 mil muertos a la fecha. 
En la Región del Biobío son poco 
más de mil los que ya no están. 

Las primeras reacciones ante su 
arribo fueron de incredulidad. Lue-
go temor. Los días previas al auto-
confinamiento de fines de marzo ya 
se registraban compras aceleradas 
de mascarillas y alcohol gel. 

A la crisis sanitaria devinieron las 
consecuencias económicas: millo-
nes de personas sin empleo y un es-
fuerzo millonario por parte del sis-
tema estatal para contrarrestar a 
toda costa el desplome. Un escena-
rio de tintes apocalípticos. 

Millones de chilenos debieron 
continuar sus vidas en medio de las 
medidas de higiene y las de corte 
restrictivas bajo un Estado de Ca-
tástrofe. 

Es en ese contexto, que detrás de 
los rostros ocultos con mascarillas, 
hay heroínas anónimas. Se trata de 
mujeres que desde sus respectivas 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

EVELYN 
CREIXEL , 
técnica en 
enfermería del 
Hospital Las 
Higueras.
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A un año de la llegada de la pandemia al 
país, muchas decidieron enfrentar de 
diversas formas a este enemigo invisible, 
que ya ha cobrado a más de 20 mil 
chilenos. De ellos, más de mil en tierras del 
Biobío.

terremoto hace unos años atrás, el 
estallido y ahora la pandemia, por 
lo que sabemos que ante un am-
biente de incertidumbre podemos 
salir adelante igual. Quizá no de la 
forma que planeamos, pero siem-
pre volvemos a ponernos se pie. 
Aprendemos, nos transformamos y 
crecemos. Pero para ello primero es 
importante resguardar nuestra sa-
lud. Y un mensaje especial para las 
niñas que se encuentran estudian-
do a distancia: no se rindan, siem-
pre habrá un profesor, un familiar o 
un amigo que les brindará apoyo. 
La educación es el camino para for-
talecer nuestra sociedad y ustedes 
marcarán la diferencia. Ya habrá 
tiempo para volvernos a encontrar 
en la ciudad”. 

 
“Debemos ser más valientes aún” 

Marta San Martín es presidenta 
del Área de Manejo de Caleta Tum-
bes, donde cultivan algas, locos, ma-
chas; Presidenta de la AG en la Ad-
ministración del Muelle Tumbes. 
También es presidenta del Sindica-
to de Buzos Mariscadores de Cale-
ta Cantera, única mujer que osten-
ta este cargo en una organización 
mayoritariamente integrada por va-
rones. Considera que como mujeres 
no son considerabas como debe ser.  

“Todos nos ven como apoyo del 
pescador y la verdad es que lo somos 
pero también trabajamos en forma 
individual y colectiva en un espacio 
maravilloso, no ausente de trage-
dias y malos momentos, pero soy 
feliz y plena como madre- dos hijos 
profesionales universitarios- esposa, 
hermana y tía. En mi familia hemos 
salido adelante porque la visión de 
dotar nuestros hijos de las herra-
mientas profesionales para que ten-
gan una vida mejor, lo llevamos pe-
gados a la piel”. 

El coronavirus no detiene su im-
portante rol. “En este 8 de Marzo, 
junto con saludar a todas las muje-

CLAUDIA 
MARDONES , 
científica de 
la UdeC.

DESDE TRABAJADORAS PROEMPLEO HASTA CIENTÍFICAS

nera que uno al estar hospitaliza-
dos”, contó. 

La profesional lamenta el relajo 
pese a las tragedias que se cono-
cen. “Mi mensaje para toda la gen-
te es que tenemos que seguir prote-
giéndonos que la pelea contra la 
Covid-19 aún esta lejos de terminar 
que no hay que relajarse con las me-
didas de protección y que todos te-
nemos la herramientas para pelar 
contra este virus”. 

 
Comunidad fuerte 

La profesora Vania Casanueva 
Reyes es penquista, pero trabaja en 
el Liceo Las Araucarias de Cura-
cautín en la Región de la Arucanía. 
“Fue un golpe fulminante. Cuando 
se decretó la emergencia ese do-
mingo 15 de marzo e iniciaron a 
suspender las clases yo empezaba 
a trabajar al día siguiente en un 
proyecto nuevo. A la par ensayaba 
junto a mi grupo la defensa de te-
sis y todo se suspendió. Fue un mo-
mento de mucha incertidumbre, 
angustia, frustración y resiliencia”, 
lamentó. 

Indicó que los siguientes meses 
“mientras reformulábamos la de-
fensa de tesis vía online y teletraba-
jaba desde casa, aprendí habilida-
des comunicativas y herramientas 
tecnológicas para enfrentar esta 
emergencia sanitaria y que al día de 
hoy puedo implementar en el liceo 
donde trabajo. Si bien aún no pode-
mos apoyar en la presencialidad a 
los estudiantes y a sus familias como 
acostumbrábamos, podemos escu-
charlos desde distintas opciones 
(llamadas, mensajes, etcétera) y 
ofrecerles apoyo socioemocional. 
Todos hemos vivido la pandemia 
de distintas maneras y merecemos 
ser escuchados”. 

Es por ello que el mensaje de Ca-
sanueva es fuerte y claro. ”Creo que 
como penquistas somos una co-
munidad muy fuerte. Vivimos el 

ocupaciones no piensan rendirse. 
Estamos hablando de Gisela To-

rres, Evelyn Creixel, Claudia Mardo-
nes, Marta San Martín, Verónica Ver-
gara y Vania Casanueva. Ejemplos 
que descubrimos en medio de la 
pandemia que se resiste a terminar.  

Y estos son sus testimonios. 
 

En la primera línea 
Evelyn Creixel es técnica en en-

fermería del Hospital Las Higueras 
reconoció que cuando el virus llegó 
a la zona un miedo desconocido le 
invadió.  

“La verdad para mí al principio 
tuve incertidumbre. Habían regla-
mentos nuevos cada día. Al cambio 
drástico en nuestra forma de traba-
jo, el sólo hecho de hacerlo con mu-
cho miedo de poder contagiarse y 
poder llegar a enfermar a nuestra 
familia fue una etapa muy difícil para 
todos como funcionarios”, aseguró. 

 Creixel atendió pacientes con pro-
fesionalismo. Lamentablemente, 
pese a todas las medidas de higiene 
requeridas, el coronavirus no tuvo 
barreras y terminó contagiada. 

“En el momento de saber que era 
Covid positivo fue un momento de 
mucho miedo al no saber como iba 
a reaccionar mi cuerpo ante el virus. 
El miedo a poder haber contagiado 
a mi familia y después al momento 
de volverán trabajo uno queda teme-
roso. La parte psicológica se ve afec-
tada de una manera muy difícil de 
describir. Con angustia (...), pero de 
igual manera uno sigue trabajando 
y tratando de entregar la conten-
ción necesaria para los pacientes 
que de sienten de igual o mayor ma-

Las valientes y 
anónimas penquistas 
que luchan contra el 
mortal coronavirus
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VERÓNICA 
VERGARA, 
trabajadora de 
Oxiquim.

MARTA SAN MARTÍN 
dirigenta de la pesca 
artesanal.

presa siempre nos entregó los re-
curso y el tiempo para mitigar los 
riesgos”. 

Y aseveró. “Oxiquim es una fami-
lia y todas las personas con las que 
he trabajado han tenido siempre el 
sello de la calidad humana, por lo 
que siempre extrañamos vernos en 
el día a día. La distancia nunca afec-
tó el ámbito productivo, ya que to-
dos son muy participativos y te apo-
yan en todo lo que necesitas”. 

 
Solidaridad ante todo 

Gisela Torres Navarrete, presi-
denta de la Coordinadora de los 
Programa ProEmpleo de Coronel. 
Allá sus integrantes están jugando 
un papel muy activo para apoyar a 
la comunidad y a la primera línea sa-
nitaria.  

“La primera línea de la salud es 
una de las más afectadas y nos esta-
mos enfocando en ella. Luego tam-
bién hemos trabajado con institu-
ciones que necesitan nuestra ayuda. 

res de mi país. Siento que este 
año, en que la vida nos ha dado 
fuerte por la Covid-19, debemos 
ser más valientes aún, respetar y 
exigir que todos cumplan con las 
medidas sanitarias. Con la vacu-
nación que, para nosotros, sería 
más favorable si llegaran a inocu-
larnos aquí, en Tumbes”, pidió. 

 
La clave es el trabajo  
en equipo 

Desde el mundo industrial, Ve-
rónica Vergara, en su puesto de 
jefa de producción en la División 
Resinas de Oxiquim, la visión no 
es distante que de su par del 
mundo de la pesca. Hasta hoy 
son 10 años en la compañía y la 
pandemia es su gran desafío. 

“Fue súper difícil el primer 
periodo, porque era algo total-
mente nuevo y al principio era 
ambiguo el escenario. Sin em-
bargo, empezamos a tomar las 
medidas necesarias para res-
guardare la salud de los trabaja-
dores y la continuidad opera-
cional, en donde logré gracias a 
un equipo comprometido po-
der llevar de la mejor manera lo 
que fue el teletrabajo los prime-
ros meses”. 

Añadió que “en un principio 
me costó adaptarme al tener dos 
hijos y tener la responsabilidad 
de mantener en funcionamiento 
las operaciones de la planta, en 
donde como mujer me tuve que 
llevar una parte importante de 
las laborales que se presentaban 
en la casa, sin embargo, siempre 
existió una cooperación por ha-
cer las cosas de a dos”. 

A su juicio en el trabajo, la 
comunicación sigue siendo cla-
ve. “Creo que tuvimos una bue-
na comunicación como empre-
sa, en donde se tomaron todas 
las medidas necesarias. La em-

GISELA 
TORRES , 

dirigenta 
ProEmpleo 

Coronel.

Para nosotros es gratificante como 
programa y mujeres, poder entre-
gar mascarillas, juegos de sábanas 
y ajuares para poder ir en ayuda de 
hogares de ancianos, bomberos, a 
quienes les hemos confeccionado 
toallas de mano para que ellos una 
vez que van a los operativos los 
usen. Ellos son parte importante de 
esta primera línea”, contó la repre-
sentante. 

El mismo apoyo lo han dado al 
Hospital de Coronel , llevando ayu-
da al área de maternidad y pedia-
tría. “Llevamos ayuda a un centro 
de diálisis con mantitas para que 
estén abrigaditos. Llevamos mas-
carillas y bolsitas reutilizables para 
que guarden sus remedios. Todo 
esto lo hemos hecho con mucho ca-
riño, con mucho amor, pensando 
en que queremos ser un aporte a la 
comunidad”. 

Y recalcó: “Cuando las manos de 
las mujeres se unen pueden ser 
muy solidarias”. 

La ciencia y su rol clave 
 Por otro lado, las científicas están 

jugando el rol más importante en 
medio de esta emergencia sanita-
ria. Claudia Mardones es un ejemplo 
de el esfuerzo de la comunidad que 
busca aportar a desarrollar herra-
mientas para hacerle frente a la pan-
demia. 

Actualmente es académica del 
Departamento de Análisis Instru-
mental de la Facultad de Farmacia 
de la Universidad de Concepción. 
También directora de dicho esta-
mento y , a su vez, directora del pro-
grama de Doctorado en Ciencia y 
Tecnología Analítica. 

Es en ese contexto que forma par-
te de un importante proyecto rela-
cionado con el coronavirus. “Traba-
jo en el ámbito analítico, nuestro 
fuerte el es el análisis químico y bioa-
nalítico. Hemos avanzado bastante 
en esa área para abordar justamen-
te proyectos relacionados con la sa-
lud de las personas. Cuando surgió 

la pandemia, los científicos se pre-
guntaron: ¿ cómo puedo hacer 
algo?, ¿en qué puedo aportar des-
de mi calidad de experta para po-
der combatir este problema y cómo 
puedo hacer algo?. Tenemos una 
estructura analítica bastante po-
tente a nivel nacional, muy compe-
titivo”, resaltó. 

Fue entonces que surgió un con-
curso para poder desarrollar inicia-
tivas relativas al virus “ Lo que no-
sotros buscamos es básicamente 
mejorar, conocer y entender mejor 
el diagnóstico de los pacientes y 
porque algunos son leves y otros 
son graves. Logran entender cuál es 
la razón pro la cual un paciente en 
una misma casa por ejemplo, uno 
de los integrantes tiene un peque-
ño resfrío y otro se va al hospital y 
lo tienen que entubar. Desde el pun-
to de vista analítico queremos dilu-
cidar esa pregunta”. 

Es por ello que se asociaron con 
el Hospital Víctor Ríos de Los Án-
geles para la toma de muestras. De 
obtener las respuestas el aporte 
será relevante para poder predecir 
el grado de severidad de los pa-
cientes con esta enfermedad. 

En lo personal, Mardones sien-
te tristeza por los países donde el 
combate al virus no se ha hecho 
con la seriedad que se requiere. 
“Más que salir de la pandemia, va-
mos a tener que acostumbrarnos 
a ella. Es un poco la realidad que 
se nos viene, per creo que la huma-
nidad tiene la capacidad de adap-
tarse”. 

Y la clave de todo. “ La vacuna-
ción es clave para generar inmuni-
dad. Es el mejor camino que tene-
mos y el más seguro. El menos se-
guro es no hacerlo. Por lo tanto, 
cualquiera de las vacunas son sufi-
cientemente efectivas”.

VANIA 
CASANUEVA , 

profesora del 
Liceo Las 

Araucarias de 
Curacautín.
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Hoy a través del canal de YouTube 
de Pedrada Rocks-desde las 16.00 
horas de nuestro país- se desplegará 
el festival internacional “Unidas in 
Rock”, esto en conmemoración del 
Día Internacional de la Mujer. 

Cita en la que participarán artistas 
y cantantes de más de 15 países de 
todo el mundo, siendo la cantante de 
blues&rock de Laja, La Rox, quien 
nos representará en tan magno even-

La Rox representará al Biobío en cita internacional 
“Unidas in Rock” por el Día Internacional de la Mujer

evento hace dos meses atrás. 
El evento significa una gran vitrina 

y oportunidad de mostrar “Buenos Ai-
res para Chile”, disco liberado hace tan 
sólo unas semanas por la cantante, y en 
que destaca la canción “ETD Es Todo 
Demasiado”, cuya letra habla sobre la 
carga de trabajo de las mujeres dentro 
y fuera del hogar. “Es un homenaje a to-
das las dueñas de casa, dentro de las 
cuales me incluyo”, acotó La Rox.

 FOTO: CEDIDA.

to. “Me siento muy honrada de haber 
sido contactada por Ve Ro de Argen-
tina para ser parte de este trascen-
dental festival que conmemora el día 
de la mujer trabajadora y donde las 
mujeres rockeras tenemos mucho 
que decir, partiendo por el rock no 
esta muerto y aquí estamos noso-
tras para gritarlo fuerte”, comentó la 
también compositora, quien había 
sido contactada para participar en el 

HOY A LAS 20:00 HORAS POR LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE CORCUDEC

Una especial presentación es 
la que tienen preparada para hoy 
a las 20.00 horas las Féminas Sin-
fónicas -mujeres integrantes de 
la Orquesta UdeC- junto a Fa-
biola González, cantautora y 
folclorista penquista más cono-
cida como “La Chinganera”, y la 
mexicana Vivir Quintana, en 
conmemoración del Día Interna-
cional de la Mujer. 

Puntualmente, los temas a in-
terpretar serán “Mujer revolucio-
naria, ni sumisa ni devota”, y “Can-
ción sin miedo”. “Tiene que ver 
con el abuso que ha sufrido la mu-
jer, desde tiempos antiguos, don-
de ha sido relegada socialmente y 
en el mundo laboral, con sueldos 
menores o que no contratan a 
embarazadas y también el abuso 
físico y psicológico. No somos 
iguales a los hombres, pero debe-
mos tener los mismos derechos”, 
destacó Marcela Ibánez, fagotis-
ta de la Orquesta UdeC y también 
conductora del programa radial -
del mismo nombre de la agrupa-
ción- Féminas Sinfónicas. 

Palabras a las que se suman lo 
expresado por González, quien 
hizo hincapié en que “estamos vi-
viendo una época de cambios 
sociales, cambios estructurales 
de pensamiento y acción, cam-
bios y transformaciones en el 
lenguaje del tejido social, por lo 
que unir las artes tradicionales 
como la cueca con los sonidos de 
las Féminas Sinfónicas abre tam-
bién una puerta a nuevas estéti-
cas en el arte y nuevos vehículos 
para el crecimiento cultural”. 

El tema “Mujer revoluciona-
ria, ni sumisa ni devota”, com-

FOTO: CORCUDEC.

Se trata de las Féminas Sinfónicas de la 
Orquesta UdeC, junto a Fabiola 
González “La Chinganera” y la mexicana 
Vivir Quintana, quienes interpretarán 
“Mujer revolucionaria, ni sumisa ni 
devota” y “Canción sin miedo”.

tantas más, destacar y rescatar una 
cueca de mi repertorio y hacerla or-
questada, es todo un hito musical. 
Por ese lado me siento muy agrade-
cida de esta invitación. Y por otro, 
el trabajar con puras mujeres es 
maravilloso, ya que siempre hemos 
sido minoría en el arte y en general 
el gremio de artistas ha sido así sien-
do que hacemos muchas cosas en el 
año, destacamos en lo que hace-
mos, pero en cantidad seguimos 
siendo menos. Entonces el hacer 
este acto desde la mujer, hacia la 
mujer en esta fecha, con las mujeres 
de la Orquesta UdeC es sumamen-
te significativo”. 

Mientras que para Quintana, 
cuyo tema a interpretar igual es de 
facturación propia, tiene como ex-
pectativa al ser parte de este even-
to musical “entregar un mensaje de 
esperanza, lucha y llamado a inves-
tigar a la sociedad civil y permitién-
dose esta información de lo que 
pasa todos los días, que las autori-
dades vean que seguimos buscando 
la visibilidad de los femicidios y vio-
lencia de género”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mujeres se unen en especial 
conmemoración musical del 8M

miento y conducta de las mujeres 
frente a los sistemas patriarcales. 
Sobre el interpretar este tema jun-
to a las mujeres de la Sinfónica UdeC 
y en un día tan especial y cargado de 
emociones, “La Chinganera” mani-
festó que “es algo inédito para una 
folclorista como yo, entre medio de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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ARRIBA las Féminas Sinfónicas y abajo “La Chinganera” (segunda de 
izquierda a derecha), junto al Coro Matria.

ROXANA 
PARDO, más 

conocida como 
La Rox, será la 

única 
representante 

nacional en este 
importante 

evento foráneo.

puesto por González, tiene como 
mensaje la resignificación y home-
naje a las mujeres revolucionarias 
de todas las épocas, desde las anó-
nimas que han sido parte del entre-
tejido social hasta las emblemáti-
cas. Y también es una invitación a la 
revelación, al despertar del pensa-

KAROLINA GUAJARDO BRIONES
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El detenido quedó el prisión 
preventiva a la espera de ser 
formalizado, probablemente, 
esta jornada.

A la espera de  
ser formalizado

510
casos activos cuenta la 
capital regional, el territorio 
con mayor número de 
contagios.

POR SEGUNDO DÍA CONSECUTIVO LA REGIÓN SUPERÓ LA CIFRA 700

Luego que el sábado se informa-
ra de la cifra más alta de contagios 
diarios por coronavirus en lo que va 
transcurrido de la pandemia en la 
Región, los números de ayer no fue-
ron muy alentadores. 

Y es que en el último informe, con 
fecha de cierra la noche del viernes 
6 de marzo, la Región sobrepasó los 
4 mil casos activos (4.030), luego 
que se confirmaran 723 nuevos con-
tagios. 

Concepción es la presenta la ma-
yor cantidad de casos activos, con 
510; seguida de Los Ángeles con 
489; Talcahuano, 380; Hualpén, 323; 
y Coronel, 320. 

A la fecha la Región acumula 
77.217 casos y el número mayor se 
concentra en la capital regional 
(10.587), Los Ángeles (8.245) y Tal-
cahuano (7.325), mientras que las 
mayores tasas de incidencia radican 
en Curanilahue con 7.305,6 casos 
por cada 100 mil habitantes; segui-
do por Lota y Arauco, con 6.841,5 y 
6.427,3 casos por cada 100 mil ha-
bitantes, respectivamente. 

“En la red regional de salud públi-
ca y privada tenemos un total de 259 
camas UCI y 140 camas UTI, 12 y 16 
de ellas disponibles, que equivalen 
al 5% y 11% de disponibilidad res-
pectivamente. Además, contamos 
con una alta capacidad de reconver-
sión, pudiendo derivar pacientes a 
recintos de la misma región u otras 
regiones del país de ser necesario. 
La dotación de ventiladores mecá-
nicos llega a 276, 67 disponibles, co-
rrespondiente al 24%”, comentó el 

Covid-19: Biobío alcanza los 4 mil 
activos, tras 723 casos nuevos
Las disponibilidad de camas críticas sigue siendo preocupante. A la fecha, se 
cuenta con 12 UCI y 16 UTI, lo que equivale al 5% y 11%, respectivamente.

seremi de Salud, Héctor Muñoz. 
Se informó que la toma de mues-

tras PCR diaria, al 06 de marzo, acu-
mula un total de 952.724 exáme-
nes, con 79.094 resultados positi-
vos, que equivale a una positividad 
acumulada del 8.3%. Lo anterior, 
sin considerar los exámenes practi-
cados en la Región, pero que provie-
nen de otras zonas del país. 

CREDITO FOTO

“La ocupación de nuestra red de 
residencias sanitarias llega al 83%, 
con 743 de 899 habitaciones ocupa-
das, con un total de 989 pacientes, 
considerando personas positivas a 
Covid-19 y contactos estrechos”, 
complementó el seremi.

Una cabaña completamente des-
truida fue el resultado de un incen-
dio en Quidico, provincia de Arau-
co, que había sido generado como 
consecuencia de un nuevo episodio 
de violencia intrafamiliar.  

Si bien en un comienzo se infor-
mó como un ataque incendiario, 
el propietario informó que el si-
niestro se habría ocasionado tras la 
discusión de una pareja que se 
arrendaba el inmueble. 

Nuevo hecho de VIF deja cabaña destruida
mó la detención de una persona 
por parte de Carabineros, en el con-
texto de violencia intrafamiliar.  

“Un hombre habría quemado la 
vivienda, luego que durante la tar-
de su pareja le manifestara su inten-
ción de no continuar con la relación 
(...). Es lamentable que hechos 
como estos sigan ocurriendo, más 
aún cuando mañana (hoy) se con-
memora el Día Internacional de la 
Mujer”, comentó la autoridad. 

EL INCENDIO 
habría sido 
provocado por un 
hombre tras 
discutir con su 
pareja.

La seremi de la Mujer y Equidad 
de Género, Marissa Barros, confir-

Fiscalía declara 
“secreto” algunas 
pericias en torno  
al caso de Tomás

FOTO.ARCHIVO \DIARIO CONCEPCION.

A través de una comunicado, 
la Fiscalía Regional del Biobío 
manifestó que, considerando 
que se está a la espera de una 
“numerosas conclusiones foren-
ses (...), resulta indispensable 
posponer la entrega del cuer-
po” del pequeño Tomás Bravo a 
su familia. 

Asimismo, junto con mani-
festar que tanto la madre como 
el padre del pequeño, a través de 
sus respectivos abogados , están 
al tanto de esta decisión, en el 
escrito se explica que “para el 
correcto desarrollo de la inves-
tigación, la fiscal regional del 
Biobío, Marcela Cartagena Ra-
mos, decidió ayer sábado 6 de fe-
brero declarar el secreto de al-
gunas piezas de la indagatoria, 
el que podría regir también para 
información específica que se 
allegue en lo sucesivo”. 

Cristián Echayz, abogado de 
la familia paterna del menor, re-
conoció que “vemos con bue-
nos ojos este secreto. Sabemos 
que hay evidencia importante 
que se ha ido conociendo y que 
hay que periciar. Y lo más proba-
ble que el resultado de esas pe-
ricias de curso a nuevas accio-
nes (...). Creemos que es indis-
pensable para el éxito de la 
investigación”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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EN TRES de los 
últimos cuatro días, 

Biobío ha superado el 
número de 700 en 

casos nuevos.



12

¿Se imagina obtener todo el año notas 
7.0 en el colegio, pero no poder pasar de 
curso? Algo así podrían vivir los clubes 
de Segunda División desde la próxima 
temporada. Una categoría que nació en 
2012 e históricamente ha sufrido, 
nuevamente, se ve golpeada con una 
medida que busca ser revertida. Hoy se 
reúne el Sifup y un paro de futbolistas 
podría incrementar la polémica.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

PROTAGONISTAS DEL TORNEO REPASAN SUS EXPERIENCIAS

V
iernes 24 de mayo del 
2013, estadio Germán 
Becker de Temuco. A las 
19:45 horas de ese día y 
en aquella remodelada 

cancha, Iberia jugó ante el local, lo 
goleó por un sólido 3-0 y se coronó 
campeón de la Segunda División. El 
plantel levantó la copa, dio la vuelta 
olímpica ante 9584 espectadores y 
puso fin a un agotador torneo en el 
que fueron mejores que todos. 

Sólo un pequeño obstáculo entre 
los festejos. Aquel bicampeonato 
de Iberia -que ya había levantado el 
título en 2012- no aseguraba subir 
a Primera B. Por segunda vez, el 
cuadro que dirigía Ronald Fuentes, 
debía enfrentar un “repechaje” para 
ascender. “Hubo largas caravanas 
desde el estadio hasta Los Ángeles, 
pero no podíamos celebrar mucho. 
Había que jugar contra Copiapó”, re-
cuerda el volante Felipe Elgueta, 
uno de los fijos en ese equipo. 

Aquella llave ante el “León” de 
Atacama terminó 5-2 en el global 
para los nortinos, tras el 1-1 en Los 
Ángeles y el 4-1 para Copiapó en el 
estadio Luis Valenzuela. Así, tras 
dos años de esfuerzo y sacrificio 
siendo el mejor equipo de Segunda, 
otra vez Iberia se quedaba con las 
manos vacías y sin premio. Suena 
injusto, ¿o no? “Éramos casi todos 
cabros buscando una oportunidad 
y dar el salto, pero enfrentamos a un 
Copiapó que tenía extranjeros, un 
plantel sin límite de edad y todo 
muy libre. Era una sensación de 
gran injusticia, aunque en esos años 
no había tanto revuelo mediático ni 
en las redes sociales como ahora”, 
recalca Elgueta. 

 
Historia repetida 

Afortunadamente, para el torneo 
2013-2014 las bases se cambiaron y 
quien fuese campeón de Segunda, 
ascendería de manera inmediata a 
Primera B. Iberia volvió a ser otra 
vez el mejor de la temporada y tuvo 
que ser tricampeón para conseguir 
un premio que se había ganado en 
cancha hace dos torneos.  

Desde ahí en adelante, han sido 
siete los equipos que han subido de 
forma directa a Primera B: Puerto 
Montt, Valdivia, Barnechea, Meli-
pilla*, Santa Cruz, San Marcos de 
Arica y Lautaro de Buin. Se niveló 
para arriba premiando al mejor de 
cada torneo, pero hace unos días el 
Consejo de Presidentes votó para 
que el sistema de campeonato de 
Segunda sea, nuevamente, el mismo 
que tuvo a Iberia complicado hace 
9 y 8 años atrás. “Es una locura lo 
que se está haciendo. Esto es un 
tema económico y cuando se pone 
eso sobre lo deportivo, nos vemos 
todos perjudicados. La injusticia es 

Segunda División en crisis: 
análisis y contexto de una 
categoría casi invisible

campeones, en ninguno de los tres 
torneos hubo descensos. Desde ahí, 
algunos equipos impulsaron la idea 
de crear una tabla ponderada -la 
que se utilizó en 2020- y buscando 
volver a la cantidad de equipos que 
habían en los torneos anteriores, 
es que surgió la intención de dar 
sólo un “medio cupo” para quien 
sea campeón de Segunda. Aquella 
medida es además, solapadamente, 
una manera de que cada club de 
Primera y Primera B no pierda los 
ingresos económicos que reciben 
mes a mes por TNT Sports (antes 
CDF).  

¿Por qué Segunda División debe 
pagar las consecuencias de que en 
2019 no haya habido descensos? El 
torneo se suspendió producto de la 
incapacidad de seguir jugando por 
el estallido social, un problema que 
trascendía al fútbol. Desde que se 
creó en 2012, nunca la categoría ha 
recibido aportes económicos y sólo 
la propia gestión de cada club les ha 

FOTOS.ANFP -TWITTER.

permitido consolidarse y crecer. 
“Hasta el día de hoy, CDO no nos 
paga el 2020”, dijo el presidente del 
CSD Concepción, Víctor Tornería, 
en torno a un canal de televisión que 
desde 2017 se hizo cargo de emitir, 
por lo menos, un partido por fecha 
del campeonato de Segunda, con el 
compromiso que a cada equipo le 
llegarían 4 millones al año por ello. 

Más que esa cifra, insuficiente 
desde todo punto de vista pero, por 
lo menos una pequeña ayuda, los 
clubes de la categoría no reciben 
otros aportes. Por lo mismo que en 
el torneo pasado, Fernández Vial y 
Deportes Concepción fueron de los 
clubes más golpeados producto de 
la pandemia que prohibió llevar 
gente a los estadios.  
 
“Obliga al retiro” 

Otro de los tantos problemas que 
tiene la Segunda División, es sobre 
la conformación de los planteles. 
De acuerdo al artículo 31, cada club 

tremenda”, dijo el portero ex Iberia 
y hoy en Santiago Morning, Franco 
Cabrera.  

 
¿Por qué? 

Motivos deportivos para explicar 

tal decisión no existen. Todo surge 
tras la suspensión de los torneos a 
fines de 2019 en Primera División, 
Primera B y Segunda División. Si 
bien UC, Santiago Wanderers y San 
Marcos de Arica se titularon como 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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podrá habilitar hasta 4 jugadores 
nacidos antes del 1 de enero de 
1995. En términos más simples, en 
el último torneo cada plantel podía 
tener a un máximo de 4 jugadores 
mayores de 25 años. En esa línea, 
¿hay justicia deportiva si un equipo 
de Segunda debe enfrentar a otro de 
Primera B en el hipotético duelo 
para definir el ascenso? Sólo por 
dar un ejemplo: cuando en 2013 
Iberia enfrentó a Deportes Copiapó, 
los nortinos tenían en su plantel al 
experimentado goleador Sergio 
Comba, quien con 34 años en ese 
momento, registraba pasos por el 
fútbol de Italia, México, Francia, 
Suiza y Argentina.  

El mismo Felipe Elgueta que jugó 
esa llave, vive en carne propia las 
consecuencias de tal prohibitiva 
medida: lleva cesante más de un 
año. “Estoy juntando mis lucas con 
un par de emprendimientos. Vendo 
mariscos, ceviches, tablas y todo 
ese tipo de productos a domicilio. 
Los jugadores tienen familia y yo he 
tenido compañeros que ven mejor 
la opción de trabajar por fuera en 
vez que estar en el fútbol, porque en 
estos casos los clubes te ofrecen 
muy poca plata. Hoy el fútbol es de 
mucho representante, ¿y qué pasa 
con los jugadores que no tienen 
esos contactos? Yo no tuve alguien 
así, sólo me contactaban los DT, y 
por lo mismo ahora estoy fuera del 
fútbol. No tengo contactos ni nadie 
que me haga algún nexo”, lamenta 
el mediocampista de 30 años que 
también pasó por Puerto Montt, 
Huachipato y Concepción. 

 
“Es mi trabajo” 

Pocos recuerdan como arrancó la 
Segunda División. Tal categoría, en 
2012, la formaron en gran mayoría 
equipos “filiales” de Primera: Colo 
Colo B, Audax Italiano B, Rangers B, 
Unión San Felipe B y U. Española B, 
más otros equipos como Osorno, 
Melipilla, Copiapó, Iberia, entre 
otros. Histórico protagonista de 
esta categoría es el delantero de 25 
años Carlos Sepúlveda. Desde su 
debut en los albos y sus pasos por 

más competitivo. En Fernández Vial 
en la última temporada encontré a 
la institución más ordenada desde 
lo administrativo, es muy superior 
a todo lo que había vivido antes en 
el fútbol”. 

 
Piden ayuda y proponen 

Desde hace mucho rato y más 
allá de casos aislados como los de 
Vallenar o Linares en el último año, 
la Segunda División es garantía de 
un torneo competitivo, con clubes 
en alza desde lo administrativo y 
que pelean incesantemente por el 
ascenso. Por ello a los equipos les 
dolió tanto la idea del medio cupo, 
la ven como un claro retroceso. Y 
no sólo ellos, sino que sus pares de 
otras divisiones. “Se está nivelando 
para abajo en lo deportivo y así se 
empiezan a perder nuevas gene-
raciones. Imagina con que motiva-
ción trabajarán los clubes si ten-
drán que salir campeón para re-
cién ir a una definición con un 

FRASE

“Es una locura lo que se está 
haciendo, ¿con qué motivación 
trabaja un club de Segunda que 
si es campeón no podrá subir?.

Franco Cabrera, arquero ex Iberia y 
actualmente en Santiago Morning.

“Se está nivelando hacia abajo y 
hoy los intereses son otros. En 
2013 la sensación era de mucha 
injusticia y ahora aún más”.

Felipe Elgueta, volante ex Iberia y 
actualmente sin club.

“Todos miran esta categoría 
como amateur y, en parte, se 
entiende, si nadie la apoya y 
Anfp siempre la deja de lado”.

Carlos “Chirigue” Sepúlveda, delantero ex 
Colo Colo, G.Velásquez y Fernández Vial.

equipo de Primera B que sólo por 
promedio de edad y con la diferen-
cia de sueldos te saca una gran dis-
tancia”, asume el propio arquero 
Franco Cabrera, jugador con larga 
trayectoria en la “B”.  

Así, el bloque de 12 de equipos 
que componen la Segunda División, 
envió un documento con varias pro-
puestas a la Anfp, donde se incluyen 
ideas desde aportes monetarios, 
formatos de torneo distintos y cam-
bios al límite de edad. Sin embargo, 
no hay modificación que valga sin la 
más importante: revertir el medio 
cupo y volver a, por lo menos, un 
cupo de ascenso directo. Hace lar-
gas temporadas que una categoría 
para muchos invisible, pide ayuda a 
gritos, solicita que se les reconozca 
como profesionales, exige tener voz 
y voto en el Consejo de Presidentes 
y no tener que conformarse sólo 
con una bandera al ingreso de las 
oficinas en Quilín. 

 
Hoy, día clave 

Reuniones intensas entre presi-
dentes de los clubes y Pablo Milad 
se han sostenido durante los últi-
mos días. Sin embargo, más allá de 
las buenas intenciones por lograr 
un acuerdo, aquello no ha sido po-
sible. El timonel de la Anfp, al igual 
que directivos de otras instituciones 
que impulsaron la medida del me-
dio cupo -y luego han intentado 
desligarse de su responsabilidad 
“lamentándose” vía redes sociales 
con los equipos de Segunda- preten-
den ceder aceptando algunas pro-
puestas, pero no tienen la mínima 
intención de revertir el medio cupo. 
Los clubes de Segunda insisten en 
que no jugarán el torneo como me-
dida de molestia y presión, por lo 
cual las grandes esperanzas hoy es-
tán en puestas en el Sifup, que pue-
de iniciar un paro para buscar solu-
ciones a una de las polémicas más 
grandes de los últimos años y que, 
incluso, puede salpicar al mundo 
político. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Malleco Unido, General Velásquez 
y Fernández Vial, el “Chirigüe” ha 
hecho gran parte de su carrera en 
Segunda División. “Anfp siempre ha 
dejado de lado esta categoría. En un 
principio sumaba rodaje y ganaba 
experiencia, pero con el paso de los 
años esta división se transformó en 
mi trabajo. No tiene sentido jugar y 
esforzarte un año completo si ser 
campeón no te servirá de nada”, 
dijo el atacante. 

El “Chirigüe”, autor de 6 goles en 
la última campaña en el “Almirante”, 
agregó que “ha crecido muchísimo 
esta categoría, pero la miran como 
amateur y en parte se entiende, si 
nadie la apoya. Hay una cantidad 
enorme de familias que puedan 
quedar sin trabajo si se aprueba el 
medio cupo, así que ojalá se pueda 
dar vuelta la situación. Yo desde 
este año formo parte de los cupos 
sobre 25 años, pero no debiese ser 
tema la edad. Imagina si fuese libre, 
el torneo sería aún mejor y mucho 

“Es una barbaridad lo del medio 
cupo, porque ante el equipo de 
Primera B no competirás en 
igualdad de condiciones”.

Victor Tornería, presidente del CSD 
Concepción.

“Los clubes de Segunda no 
tenemos voz ni voto, las 
decisiones las toman otros y 
sólo tenemos que cumplir”.

Felipe Sáez, gerente general de Fernández 
Vial.
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Conexión de niños y 
niñas en tiempos de 
pandemia

Escolar y UniversitarioTD
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F
ue la última disciplina en 
incorporarse a la compe-
tencia Adesup y, en su mo-
mento, prácticamente en 
plan piloto. Pero el futsal 

comenzó a prender, quedó claro 
que no era para los mismos que des-
tacan en fútbol y ya tuvo sus dos pri-
meros campeones, con equipos re-
pletos de figuras. Iba todo bien has-
ta que el estallido social y luego la 
pandemia pararon todos los depor-
tes y esta actividad que venía pren-
diendo, tuvo que detener su tranco. 

El primer campeón fue la Udla, de 
la mano del técnico Eugenio Poble-
te. El profesor y ex delantero del 

Sólo tiene dos años de actividad, con la 
Udla y la UBB como campeones. Ambos 
ya desarmaron sus planteles estelares y 
esperan un retorno aún sin luces.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

María Elena Lucares Salas  
Jefa de Carrera TNS en Educación Diferencial 
Instituto Profesional Virginio Gómez sede Chillán

A lo largo de este tiempo de cri-
sis sanitaria hemos experimenta-
do incertidumbre, ansiedad, mie-
dos a contagios y enfermedad, im-
potencia, temor a la separación, 
frustración, aburrimiento, entre 
otros. Las preocupaciones en exce-
so, irritabilidad, molestia, angustia, 
ansiedad, soledad, aislamientos, 
negaciones, afectando nuestro es-
tado de ánimo” (Minsal 2021). 
¿Quiénes lo han experimentado? 
¿Nuestros cercanos y pares com-
parten estas experiencias o sólo 
responden a nuestras interpreta-
ciones individuales? ¿Brindamos 
espacio en nuestro día a día al in-
terior de nuestro hogar para com-
partir nuestras emociones?  

Los niños y niñas no están ajenos 
a este escenario por lo que el desa-
fío es apoyarles en esta compren-
sión, en el reconocer sus emocio-
nes, expresarlas, compartirlas y re-
f lexionarlas. Para apoyarles 
debemos iniciar con escuchar 
atentamente y preguntar “¿Dónde 
sientes lo que sientes? ¿Dónde 
sientes la emoción? ¿La sientes en 
tu estómago, en tu garganta, en tu 
piel?  

Al generar concreción el recono-
cimiento es más significativo, per-
mite identificar, conocer y asociar 
el sentir desde la corporalidad. Con 
ello, les invitamos a reconocer y 
reflexionar. El reconocimiento será 
entonces el primer paso.  

Ahora bien, cómo sabemos si 
esta emoción la han experimenta-
do otros y cuáles fueron las estra-
tegias compensatorias que les ayu-
daron. Como señala Madariaga y 
Sierra, “en cualquier comunidad 
los habitantes establecen modos 
de interacción que constituyen las 
relaciones de intercambio, gene-

rando mecanismos por medio de 
la confianza, cooperación y ayuda 
entre sus miembros”, por tanto, 
las alianzas y relaciones de con-
fianza permitirán distinguir y 
comprender escenarios y situa-
ciones de mejor manera, pues el 
hacerlo individualmente podría 
ser insuficiente.  

Nos preguntamos entonces 
¿Cómo podemos habilitar a nues-
tros niños y niñas con algunas es-
trategias orientadas a mantener y 
fortalecer los lazos sociales entre 
pares? Con certeza la pandemia 
nos ha expuesto a nuevas rutinas 
y estilos de vida, y claro está que 
desde la negación y la preocupa-
ción no instalamos zonas de con-
fort que promuevan el bienestar 
en nuestros pequeños, por lo tan-
to, la invitación es a instalar la re-
flexión, dialogar, establecer ruti-
nas armónicas y afectuosas desde 
el buen trato beneficiando a las 
habilidades sociales. Para ello, el 
mantener contacto con sus pares 
a través de llamados telefónicos, 
video chat, cartas, tarjetas, dibu-
jos, son estrategias que les permi-
tirán representar y socializar sus 
impresiones, emociones y com-
partir experiencias comunes que 
le serán beneficiosas, pues la inte-
racción, establecer relaciones de 
socialización sustentadas en la 
amistad fortalecerán el desarrollo. 

La invitación del adulto respon-
sable es generar instancias para 
que, a través de la tecnológica y la 
conectividad, nuestra tribu inter-
cambie experiencias y socialice 
emociones para el logro de una 
mejor comprensión y desarrollo 
social y emocional entre pares, 
que inviten a visualizar que no es-
tamos solos y que lo que sentimos 
es importante, valioso, legítimo, 
incuestionable y compartido por 
muchos en tiempos de pandemia.

DISCIPLINA MÁS NUEVA DE COMPETENCIA ADESUP

Futsal empezaba a 
prender y la pandemia 
frenó todo el impulso

fútbol profesional recordó que “re-
cuerdo perfectamente ese inicio 
porque se especulaba con que po-
día sumarse el futsal y, obviamente, 
cuando entró no todas las universi-
dades se sumaron. Fuimos 6 o 7 los 
pioneros de esto y una bonita expe-
riencia. Nuestra base era el equipo 
de fútbol, pero claramente son dis-
ciplinas bien distintas”. 

Los primeros en anotarse en la 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ReportajeTD competencia de futsal 2018 fueron 
la Udla, USS, UBB, UST, Virginio Gó-
mez y Federico Santa María. Tam-
poco fue fácil encontrar espacios, 
por las dimensiones de la cancha. 
No sirven las mismas que en un 
baby fútbol. El gimnasio municipal 
de Concepción fue escenario de 
muchos partidos, también hubo 
que trasladarse a Tumbes. 

 
El Dream Team 

Y la Udla armó un equipazo. Po-
blete relata que “acá necesitas espe-
cialistas de la disciplina y nosotros 
teníamos a Brayan Bobadilla y a 
Cristóbal Fuentealba. A eso súma-
le que estaban Patricio Lagos, Bran-
don Muñoz, Giovani Marchant, en 
el arco teníamos a Ángelo Giolito. 
Todos ellos, con experiencia, al lado 
de chicos jóvenes y se formó un gru-
po espectacular, más allá de lo bue-
nos que eran en la cancha”. 

Esa vez les tocó representar a 
nuestra Región en el Nacional, en 
Santiago, y rememora que “hicimos 
una presentación decorosa, pero el 
nivel allá es otro. Se nota que juegan 
futsal, que se dedican a eso y noso-
tros éramos primerizos. Campeón 
fue Iquique, que estaba en el mismo 
grupo de nosotros, y realmente eran 
muy fuertes. Teníamos talento y ju-
gadores, pero nos superaban en 
tiempo de trabajo”. 

Al año siguiente, hubo cambio de 
monarca. “Se nos lesionó Brayan y 
no teníamos a Brandon, que había 
terminado la carrera. Perdimos la fi-
nal con la UBB y, lamentablemente, 
no pudieron jugar el Nacional por el 
tema del estallido social. Como sea, 
se estaba dando una linda compe-
tencia, se habían sumado un par de 
universidades más y el futsal es un 
deporte que se puede practicar me-
jor en invierno, a diferencia del fút-
bol. La dinámica y ritmo que tiene 
es muy atrayente, es lindo de ver. 
Ojalá esto no pare”, apuntó. 

 
Fuimos campeones 

Patricio Lagos es conocido en 
nuestra zona por sus goles de tiro li-
bre vistiendo la camiseta de Lota 
Schwager, Vial y Naval. El 2018 inte-
gró el primer equipo campeón del 
futsal Adesup y de esa época cuenta 
que “se venía hablando mucho de 
sumar esta nueva disciplina y a prin-
cipios de 2018 todavía no había nada 
claro. Nosotros nos armamos me-
dio improvisados, pero teníamos ele-
mentos para hacer un buen equipo”. 

El “Pato” indicó que “el Capi 
(Fuentealba) llevaba años jugando 
futsal, lo mismo que Brayan (Boba-
dilla). Ahí el profe (Poblete) empe-
zó a ver qué podía darle cada uno 
con sus cualidades, porque muchos 
jugábamos fútbol. Bueno, esto es 
otra cosa. Uno le pega de lejos y tie-
ne todavía esas cosas, pero acá hay 
muchos movimientos, se corre mu-
cho. Cuando la pelota sale, el reloj 

era el equipo del Doctor Patricio 
Gómez, que fue impulsor del fútbol 
sala. Pero varios jugadores empeza-
ron a dedicarse exclusivamente a 
esto y tenemos más especialistas, 
gente que sabe. En La Tortuga hubo 
un torneo hace unos años, antes de 
la pandemia, y se vio que ya tene-
mos equipos más fuertes y se pue-
de seguir potenciando”. 

El deporte más nuevo de Adesup, 
pero también el que tiene más mar-
gen para crecer. Por ahora, todos 
fuera del gimnasio, esperando su 
turno. Los deportes en espacios ce-
rrados serán los últimos en volver, 
pero el futsal sabe de paciencia, de 
crecer desde atrás y llegar tocando 
al otro lado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se para y eso significa que juegas 20 
minutos, pero de verdad. Al final, es 
más que en el fútbol y en espacio 
más chico. Es cansador”. 

Fue una temporada ganadora 
para la Udla. Lagos explica que “es-
tábamos a dos bandas, muchos con 
el fútbol y el futsal, y nos iba bien. 
Ese año peleamos el fútbol contra la 
UBB y el futsal con el Virginio Gó-
mez, se hicieron bonitas rivalidades, 
buenos partidos. La competencia 
Adesup tiene un muy buen nivel en 
estas disciplinas porque se han su-
mado muchos exjugadores o gente 
que hizo cadetes, ellos están estu-
diando y cuando juegan el universi-
tario se nota. Te marcan una dife-
rencia, pero también hay que tener 
harto compromiso”. 

Y recuerda perfectamente con 
qué se encontraron a la hora de 

competir en el Nacional. “Nos pilla-
mos con equipos que llevaban años 
en esto y se notaba mucho en los 
movimientos. Uno los veía y se ma-
reaba, te dejaban loco. La Universi-
dad de Chile, por ejemplo, era una 
locura. Tenían cosas muy mecani-
zadas y nos llevaban ventaja. Y es 
curioso porque muchos de esos ju-
gadores tú los pones en una cancha 
once contra once y seguramente no 
pasa nada. Por eso te digo que son 
deportes distintos, te piden otras 
cualidades”. 

¿Y qué futuro le ve a esta discipli-
na? “Con esto de la pandemia se 
frenó algo que venía creciendo, gen-
te que se estaba entusiasmando, 
pero creo que en la zona ya se esta-
ba generando algo fuerte con el 
futsal, fuera de lo que es Adesup. 
Hace años, lo único que sonaba acá 



FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

tiene Benjamín Saavedra, la 
gran figura del balonmano 
del colegio San Agustín y 
protagonista de Adicpa.

años
17

BENJAMÍN SAAVEDRA, FIGURA DEL BALONMANO ADICPA

D
ice que lo suyo con el 
hándbol fue fruto de 
la casualidad, como 
tantos otros de su tipo 
porque pareciera que 

las grandes figuras del balonmano 
siempre son causa del azar, que 
nunca se propusieron brillar en 
un deporte que está lejos de ser 
masivo, aunque en la Región del 
Biobío sí sea uno de los más fuer-
tes y ganadores. 

La historia de Benjamín Saavedra 
(17) en esta disciplina partió por la 
confusión de una profesora que de-
bía inscribirlo en fútbol como elec-
ción deportiva complementaria del 
Colegio San Agustín de Concep-
ción, pero que terminó anotándolo 
en hándbol. A él tampoco le compli-
có demasiado, porque si bien hacía 
sus primeras armas en el fútbol 
como un auspicioso volante, a esa 
edad (cursaba recién cuarto básico) 
lo único que quería era practicar 
algún deporte, siguiendo el conse-
jo de su padre quien estuvo muy 
cerca de ser futbolista profesional 
en Huachipato.  

Así, sin proponérselo, un día se 
encontró en un gimnasio y con una 
pelota en las manos; lo demás vino 
solo. “Ni siquiera sabía que existía 
este deporte, pero fue especial el 
vínculo inmediato que sentí. Fue 
como si me estuviera esperando, 
no me costó adaptarme a su forma-
to y lo aprendí rápido”, cuenta. 

De ahí una evolución veloz y 
constante. A los años ya era selec-
cionado del colegio y junto a alum-
nos de otros establecimientos inte-
gró el Club Deportivo América 
(CDA), con el que supo de sus pri-
meros viajes y competencias nacio-
nales en una entidad que posterior-
mente se convertiría en la rama de 
balonmano de Deportes Concep-
ción que, bajo el mando del profesor 
Raúl Umaña, ha marcado época a 
nivel local y nacional. 

Reconoce que desde la primera 
vez que tomó un balón, sintió que 
podía destacar. “Me di cuenta que 
tenía habilidad, lo mismo dijo mi 
profesor de la época, Andrés Muñoz. 
Así es que a eso le agregué constan-
cia, lo que tampoco me costó por-
que cuando a uno le apasiona algo, 
lo hace sin problemas”, asevera. 

 
Paso a los títulos 

Según ‘Benja’, lo más difícil acor-
tar la brecha con los demás colegios 
y romper la secuencia de derrotas 
ante los mejores en el torneo 
Adicpa. “En los inicios perdíamos 
harto, yo todavía era chico así es 
que no podía marcar mayor diferen-
cia”, reconoce. 

Pero pasó el tiempo y con harto 
trabajo de por medio, las barreras 

Balón en la mano, 
vista al arco y fijo 
termina en el gol
El alumno de Cuarto Medio del Colegio San Agustín de 
Concepción es un vivo ejemplo de lo que es crecer en el 
deporte escolar. Desde pequeño, se entregó al hándbol 
hasta convertirse en pieza fundamental de los tres títulos 
consecutivos de su colegio en el torneo estudiantil.

FOTO.CEDIDA.

me iba al club. Llegaba a la casa 
cerca de las 10 de la noche, y ni si-
quiera a estudiar, sólo comía y me 
iba a la cama. Era bien cansador”, 
manifiesta. 

Un esfuerzo de años en los que 
‘Benja’ se entregó por completo al 
deporte y que tuvo sus premios. 
Por ejemplo, cuando fue llamado a 
probarse en la selección chilena 
en dos oportunidades (a los 14 y 16 
años), dejando una grata impre-
sión en su posición de lateral dere-
cho. “Fuimos con unos compañe-
ros y técnicamente no teníamos 
nada que envidiar a los otros que 
llegaron. La única razón por la que 
no quedé fue porque estaban bus-
cando jugadores con característi-
cas físicas especiales. De hecho, 
los entrenadores de Santiago le di-
jeron a mi profesor que éramos de 
lo mejor que había llegado a las 
pruebas”, asegura. 

Él siguió adelante, perfeccionán-
dose en su puesto hasta convertir-
se en goleador, y patentando su ju-
gada favorita: el rectificado de dere-
cha. Con su colegio San Agustín fue 
campeón de Adicpa en tres oportu-
nidades (2016, 2017 y 2018), en equi-
pos donde pasó de ser el más chico 
a un referente gracias a sus caracte-
rísticas como jugador, leyendo muy 
bien el juego y haciendo gala de una 
excelente defensa. 

Hoy, comenzado su último año 
en la enseñanza media, dice que ju-
gar Adicpa fue un aporte en todos 
los sentidos. “El deporte me ayudó 
a ser disciplinado, esforzado, a ser 
independiente y organizado, lo 
que después ayuda para toda la 
vida”, resalta. Por eso reconoce 
que le hubiese gustado cerrar el 
ciclo Adicpa en cancha y con un 
nuevo título, deseo que probable-
mente no se cumpla a causa de la 
pandemia.  

Pero quizás tenga su opción de re-
vancha a nivel universitario, cami-
no que ve con buenos ojos dado su 
deseo de estudiar Medicina en la 
UdeC. “Estoy lesionado, pero cuan-
do trate mi dolencia y esté sano, 
por supuesto que me gustaría ver la 
opción de seguir con el deporte en 
la U. Por más difícil que sea la carre-
ra que quiero, el deporte es para 
toda la vida”, sentencia.
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fueron cayendo, el San Agustín co-
menzó a ganar encuentros hasta que 
llegó la temporada del primer cam-
peonato, cuando él cursaba séptimo 
básico. Ganaron el provincial, el re-
gional y llegaron al Nacional. 

A esa altura, Benjamín se dedica-
ba a tiempo completo al balonmano, 
proyectándose como uno de los va-
lores más importantes de su cole-
gio. “Salía de clases a las tres de la tar-
de, entrenaba a las cuatro y después 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa ROL V-2511-1991 del Juzgado de Letras y Garantía de Florida, se dictó sentencia 
de fecha 20-12-2019, en la cual se amplió la posesión efectiva de la herencia intestada, 
quedada al fallecimiento del causante don Roque Cartes Rojas, de fecha 19-01-
1991, rectificada con fecha 16-02-1991, que se otorgó a sus hijos legítimos MARCOS 
HERNAN, ANA ESTER, FRANCISCO DEL ROSARIO, NATALIA ERIKA, ROSA AMERICA, 
MARISOL DEL CARMEN, FERNANDO ALEXIS, ISMAEL ENRIQUE, JULIO CESAR, 
FLOR ANGELICA, incluyéndose entre ellos a doña MARIA ISABEL y doña PATRICIA 
DEL CARMEN, en calidad de hijas legítimas, sin perjuicio de los derechos que le 
correspondan a la cónyuge sobreviviente doña ROSA AMELIA MARTINEZ VILLALOBOS.

HISTÓRICO TRIUNFO EN LA BCLA

C
uando en enero la UdeC 
fue invitada de última hora 
para la Champions League 
Americas, pocos daban un 
peso porque pudiera dar 

batalla a los gigantes que juegan el 
evento, campeones sudamericanos 
con inversiones millonarias en sus 
planteles. 

Pero el club universitario creyó siem-
pre y, de capitán a paje, se puso a tra-
bajar para el portentoso desafío. La 
primera burbuja del Grupo B en Bue-
nos Aires ya demostró el espíritu auri-
cielo, y esta segunda ventana penquis-
ta, no dejó dudas: tuvo por las cuerdas 
al campeón reinante Quimsa, proeza 
que sí concretó ante el poderoso Sao 
Paulo. 

Un 78-76 ante los brasileños que 
hizo justicia a una voluntad indoma-
bles de los anfitriones, que debieron re-
mar de atrás luego de irse al descanso 
abajo por 40-47. Alineados por un ren-
dimiento sobresaliente de Carlos Lau-
ler y Diego Silva, que con cada partido 
no paran de crecer, y un Pieter Prins-
loo colosal, rompieron la tendencia. 
Los brasileños intentaron aguantar, 
aunque a esa altura la exigua rotación 
de seis jugadores dolía en las piernas. 
El final era incierto. 

 
Se podía, y se pudo 

Un minuto restaba para el final y 
Diego Silva se anotaba en la historia 
con un triple que hizo saltar hasta al 
campanil del barrio universitario. La 
cuenta decía 78-76 para la UdeC y de 
ahí no se movió más porque la chi-
charra sellaba la proeza. 

“Merecimos ganar los dos partidos, 
en el primero hubo mala suerte pero 
esta vez lo contrarrestamos. Es una fe-
licidad tremenda ya que es un triunfo 
histórico para el club y para Chile. Segui-
remos trabajando, nos queda la chance 
de ir a cerrar a Sao Paulo, será difícil pero 
con los extranjeros y el juego que hemos 
desarrollado, tenemos opción de pasar 
a segunda fase”, dijo Silva. 

Mientras que el gerente técnico del 
Basket UdeC, Sergio Montoya, sostu-
vo que, “es un triunfo importante e 
inesperado porque el nivel de los riva-
les era muy alto. Pero nos preparamos 
para pelearles, estuvimos a punto de 
ganar ambos partidos, el primero se 
nos escapó de las manos y nos propu-
simos ir con todo ante Sao Paulo. Una 
felicidad para todos en la institución 
porque el esfuerzo fue muy grande 
desde la universidad al club, días sin 
dormir para que todo saliera bien, y 
todo valió la pena”. 

El grupo B se definirá del 26 al 28 de 
marzo en la burbuja a jugarse en Bra-
sil. Aunque, pase lo que pase, a la UdeC 
esta alegría no se la quita nadie.

Sueño de una 
noche de 
verano: UdeC 
y su victoria 
más grande
De ser invitado de última hora, la UdeC 
se transformó en sorpresa del evento 
más grande del cesto sudamericano. 
La victoria ante Sao Paulo mantiene  
en carrera al Campanil y le dio un 
nuevo estatus.

FOTO.FIBA.
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PIETER PRINSLOO fue 
figura y máximo 

anotador auricielo con 
24 puntos. Le siguieron 

Diego Silva (16) y 
Brandon Moss (14).

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Juan de Dios

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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